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20分钟完成集结
如果在一线医务工作者中做

个调查，新冠肺炎的患者救治中哪
项操作最危险，“气管插管”的票数
一定高居前列。进行气管插管时，医生与患者的
距离最近时以厘米计,当患者口腔、气管开放的
瞬间，病毒会随呼吸喷涌而出，弥漫在医生的面
部和全身周围，被感染风险极高。在华中科技大
学同济医学院附属协和医院，就有这样一支“插
管突击队”，在队长陈向东的带领下超越生死时
速，为患者守护着生命防线。

陈向东是协和医院的麻醉科主任，他是日
本札幌医科大学麻醉学博士、美国弗吉尼亚大
学麻醉药理博士后。2月12日，陈向东接到医
院紧急通知，要求由麻醉科成立麻醉重症急救
插管团队。“作为科室主任，我肯定要去，但
是谁愿意跟着，我们是采取自愿报名的方式，
最开始我还担心人数不够。”让陈向东没想到
的是，消息发出去短短 20 分钟，一个 10 人的

“插管突击队”就成立了。
当时，协和西院16层800个床位几乎全部

用来收治新冠肺炎病人，医院的插管需求出现
井喷。1 个小时内就有十几位患者预约插管，
队员们甚至没来得及熟悉环境，就被各个病区
的医生拉入战场。“救人要紧！”陈向东顾不上
之前的两班倒排班计划，临时决定所有队员两
人一组，轮换入舱。

快，再快一点
“急救插管通常非常紧急，经常是在半

夜、凌晨进行抢救，需要麻醉医生随时保持警
醒、迅速反应，给药、给氧、插管，甚至心脏
复苏、做电除颤等一系列工作都要争分夺秒完
成，真的是与死神赛跑。”陈向东说。“插管前
我们会进行大量的准备工作，一旦给药后，从
病人呼吸停止到插管结束，必须在两分钟内结
束。病人自主呼吸停掉后，完全靠体内血液中
氧气的储备，但是危重病人血氧储备非常差，
医生的动作越快病人越安全。”

给药之后，药物起效是 60 秒—90 秒，真
实的插管速度甚至要缩短到30秒之内。多抢回
1秒钟就意味着病人多一分生的希望。

“既要全力救治病人，也要保护好医生安
全。”陈向东说。“插管突击队”工作强度高、
流程多，若要实现操作天衣无缝，既需要有操
作娴熟的医生、默契配合的团队，也离不开科
学规范的流程。

抢救危重病人风险很高，相对应的防护等
级是最高的三级。除了穿戴防护服、隔离衣、护
目镜、N95口罩、两层手套、两层脚套外，还要戴
正压防护头套或一次性全面型防护头套。此外，
头套还带有新风过滤系统，一套装备下来，足足
有六层，即使在旁人帮助下，也需要半小时才能
穿完。保障安全的同时，燥热也在所难免，护目
镜起雾，头套风机发出巨大噪音，只要稍微动一
动就很容易出汗，医生们在进病房前能不动就
不动，就是为了保存体力。

麻醉医师凌肯是“插管突击队”中的一员。
他在战“疫”日记中记录了这样一次抢救经历：

“当时病人的血氧饱和度仅有60%，意识已经消
失，血压也测不出，心率呈现凶险的室性心动过
速”，十万火急之下，“麻醉医生迅速给药、给氧、
插管，病人心跳一度停止，我们便立即做心脏复
苏、给肾上腺素、做电除颤。”

一系列的紧张操作后，这位病人的情况终
于稳定下来，血氧饱和度慢慢回升。“病人一
只脚进了鬼门关，被我们生生拽回来了。”

如今，1个多月过去了，经历过一场场生
死时速的战斗，更多的好消息不断传来。在医
护人员的全力救治下，越来越多的插管病人已
逐渐开始拔管，转出重症监护室。

“赢了死神的感觉真好。”看着危重症患者
转出病房，陈向东欣慰地说。

（来源：欧美同学会）

推出新产品吸引消费者

在江苏靖江，当地颇有名气的 GOOD-
GOODS 咖啡店最近推出了新产品——浓缩
咖啡包，以满足疫情期间消费者居家饮用咖
啡的需求，让顾客足不出户就能品尝到与门
店味道相差无几的咖啡。毕业于英国考文垂
大学的咖啡店创始人邵帅告诉记者，他们制
作的新鲜咖啡浓缩包在外卖平台销售得很
好，几乎每日都能够售完，消费者对于这款
新产品评价颇高。“截至目前，咖啡浓缩包与
挂耳咖啡的销量已逾千份，单是浓缩包就已
卖出 500 多份，帮助咖啡店维持住了日常销
售额。不少消费者表示，希望等疫情过后我
们仍能够保留这款特殊产品。”邵帅说。

自3月27日24时起，江苏省将新冠肺炎
疫情防控应急响应级别由省级二级响应调整
为省级三级响应，民众逐渐回到正常的生活
轨迹，邵帅门店的线下营业状况也逐渐好转。

做出产品线的调整，是许多海归创业者
为应对疫情带来的压力、实现自救的尝试。
主营海外旅行私人定制的“无二之旅”此前
已在天猫上线了专营国内游的店铺，并不断
推出新的国内旅行线路。毕业于新加坡南洋
理工大学的蔡韵是“无二之旅”的联合创始
人。新冠肺炎疫情的暴发和蔓延促使“无二
之旅”重新评估和调整 2020 年的发展方向。
在她看来，从出境游转战国内游的定制业
务，虽然市场更大，但由于客单价较低，还
需业者提高效率以降低成本。同时，由于游
客国内游少有语言问题、掌握的信息也相对
较多，这就需要平台提供附加值更高、更为

细致周到的服务、凸显线路设
计亮点，才能让消费者愿意为
服务付费。

探索业务转型实现
自救

新冠肺炎疫情的暴发，使
得线下实体书店不可避免地受
到了冲击。从新加坡回国创办
儿童绘本共享平台悦读奇缘的
王慧瑾迅速调整了书店在线借
阅的营销力度，并更加重视
原本只是公司边缘业务的图
书销售。

“疫情对书店的线下业务
造成了很大的现金流损失与冲
击，借阅绘本原本就是我们的
主营业务，疫情期间这部分在
线业务受到了更多家长欢迎，
我们也加大了获客和营销力

度。”王慧瑾对记者说。与此同时，加强图书
电商销售也是她所做的临时性调整，“我们拥
有许多垂直客户，因此也非常注重客户群的
维护，家长现在可以通过微信直接下单。售
书业务在开始实施的第一周实现了购买需求
的一次性释放，单周销售收入达 4 万元左
右，之后的日营业额在千元左右。我们也在
根据疫情变化和读者反馈不断调整，希望增
加更多品类与营销方法。”

3 月 21 日，在浙江嘉善，莫雪峰亲自
“上阵”，在淘宝直播购物节中当了一把主
播。疫情之下旅游业受创，莫雪峰开始进一
步加大对私域流量和自有粉丝的经营，从管
理后台走向前台，积极用好电商渠道，尝试
直播“带货”。

线上游景区、了解巧克力文化历史，步
入甜品厨房教授制作过程，最后再听小镇创
始人讲述创业故事和品牌调性，这是莫雪峰
与团队成员在直播间内展示的内容。通过直
播售卖商品只是目的之一，更为重要的意义
在于可以与消费者建立互动，以获得品牌的
忠实粉丝，运营好私域流量。“我们在电商旗
舰店拥有近 100 万粉丝，每年巧克力小镇景
区线下接待的游客约80万人次，同时，实体
门店还拥有很多会员，这三部分消费者是非
常宝贵的粉丝力量。”

与此同时，为了进一步做好疫情防控和
恢复景区运营生产两不误，歌斐颂发出了
500 万元消费券用于景区内的所有消费，以
期逐渐恢复景区客流。“疫情终有一天会过
去，而后疫情时代如何更好地提振消费是我
们现在思索的重点。”莫雪峰说。

破题实践带来更深思考

想要缓解门店经营压力，在疫情中实现
转“危”为“机”，创业者们有着自己的判断。

在邵帅看来，产品的开发与创新能力是
一家咖啡店的核心竞争力。“必须要积极开
发新产品，以满足消费者不断变化的需求。
我们在疫情初期就已要求全体员工戴口罩上
岗，将玻璃杯改换为一次性外带纸杯，以最
大 程 度 保 护 消 费 者 与 门 店 员 工 的 身 体 健
康。”邵帅表示，这场疫情也让他更深刻地
体 会 到 了 一 个 企 业 的 社 会 责
任，他们的咖啡店为靖江人民
医院传染科的医务人员和靖江
高速路出入口的交通管制人员
送去了制作好的门店咖啡。“虽
然 我 们 只 是 一 家 小 小 的 咖 啡
店，但也希望能为一线‘战士
们’做点事。”

王慧瑾认为，这场面对疫
情冲击的自救让她意识到了私
域流量的重要性，想要实现销售
行为，微信生态圈是非常重要的
发布渠道。除此之外，她也开始
思考是否要推出线上教育项目。

“我们并没有迅速上马面向儿童
的线上教育，一方面是担心短
期 内 无 法 制 作 完 成 优 质 的 课
程 ， 不 能 保 证 质 量 还 不 如 不
上；另一方面也是出于对投入
和产出比的担忧。”

实现自救的同时，北京市
面向实体书店的政策扶持也让
王慧瑾有了更多期待。她已陆
续准备并提交了申请材料，创
业行至第 5年，她希望能跑得更
快些，成为头部品牌，以获得
更多资源倾斜。

最初，因为自己的妻子对巧
克力情有独钟，促成莫雪峰把这
份甜蜜变成了创业灵感。如今，
他需要重新梳理巧克力小镇未来

的发展定位。“我们要更精准地切入产品的目
标人群，重新梳理目标客户的人群画像，由
此细分打造对应产品。消费者的需求也在
变。”莫雪峰说。“疫情之后，或许环境不
同、赛道不同，我们输出的方式也会不同，
但为消费者创造他们想要的价值这个初心是
不变的。”

一步一个脚印 赢得粉丝信任

前一秒刚停下车，下一秒就紧接着
接受采访。作为一家创业俱乐部的创始
人，忙碌工作是姜斯斯的常态，她曾在
华为工作8年，之后选择自己创业。“可
能我骨子里就比较爱‘折腾’吧，因此
辞去了华为的工作，开始了另一段崭新
的创业生涯。”她说。

在抖音和今日头条平台上，姜斯斯
拥有超过10万粉丝，她主要分享与创业
咨询有关的内容。“现在做什么都要跟着
时代走，要与时俱进，入驻新媒体是我
们实现转型发展的必然选择。”而通过新
媒体平台，她顺利扩大了自己的客户圈。

自己本身就是一位创业者，现身说
法分享创业经验的姜斯斯逐渐吸引了不
少关注。“目前向我咨询的用户主要分为
两类：一类是‘创业小白’，想要了解如
何创业；另一类是已经拥有创业经历的
创客，想要咨询如何更好地进行转型。”

2006 年，姜斯斯前往法国凡尔赛大
学留学，就读期间，她在学业上不敢有
一丝松懈，拿到学位证书的同时，她也
获得了法国国家旅游局的实习机会。“从
留学、实习，到工作、创业，我觉得自
己一步一个脚印走得很踏实，或许这也
是我在自媒体平台能够赢得大家信任的
一个重要原因。”姜斯斯说。

律师“变身”博主 分享法律知识

从运营抖音账号开始，不到 200 天
的时间就拥有了 35 万粉丝，杨钰圆感
慨，这是书本给自己带来的价值。

本科先后就读于西南政法大学和日
本横滨大学，研究生阶段在东京大学和
明治大学深造，之后又在明治大学获得
博士学位。学了将近 10 年法律的杨钰
圆，或许并没想到，最初“啃得枯燥”
的法理书，却让她在抖音上成为了知名
博主。

“起初有留学生向我咨询租房被骗的
法律问题，后来，我就慢慢尝试着在抖
音上分享一些法律知识，逐渐受到了大
家的关注与认可。”杨钰圆说。平日里，
她分享的内容紧跟热点事件，透过法律
规则和条文，用“案例+分析”的模式
与网友分享自己的看法。

新冠肺炎疫情期间，不少粉丝也就

一些法律问题向她咨询。若是碰到了大
家集中咨询的问题，她就制作一期视频
分享给全体粉丝。

于她而言，做新媒体算是从零开
始。学习视频拍摄、不断练习剪辑技
巧，看到大家喜欢她分享的内容，杨钰
圆感到很满足。“通过发布视频分享内
容，就一些公共事件发表法律视角的看
法，如果多多少少能起到些普法的作
用、给大家带来一些帮助，我觉得就是
值得的。”

分享育儿经验 与粉丝共同成长

在厦门大学完成本科学业后，张伟
红申请了美国杜克大学的研究生，现
在，她已经是一个4岁孩子的母亲。

在小红书 App 上，张伟红是拥有超
过30万粉丝的博主，主要分享内容围绕
母婴和早教。3 年的自媒体工作经历，
让她深谙传播技巧，懂得如何更好地吸
引粉丝的注意力。

但多少让人有些意外的是，张伟红
的本科专业是机械设计制造与自动化，
辅修经济；到国外之后，她又读了工程
管理硕士，这些都与自媒体运营相距甚
远。或许，就是因为愿意不断挑战自
我，才能让她在不同专业间游刃有余。
如今，从最开始的图文编辑到后来的短
视频剪辑，她一步步地学习，仍在接受
新的挑战，不断推出受粉丝欢迎的内容
产品。

“最开始，我是把自己的经历写成文
章，发布在小红书上，没想到引发了不
少人的共鸣。”张伟红说。当越来越多的
粉丝开始向她咨询母婴、早教类话题
时，她决定投入更多精力，沿着这条路
认真做下去。

受自己留学经历的影响，张伟红决
定让儿子从小就接受英语教育启蒙。现
在孩子虽然只有 4 岁，但在与英语母语
者做基本沟通交流时已没有太大问题，
因此，小红书上常常有粉丝向她咨询英
语启蒙的育儿经。

粉丝们的问题大都比较具体，包括
亲子游戏、亲子沟通技巧、国内外的亲
子游攻略以及作为妈妈如何在陪伴孩子
与自我发展之间寻求平衡，等等。“作为
母亲，我们面对的很多问题都是相同
的。回答这些问题，也是我与妈妈们

‘一起成长’的好机会。”张伟红说。

莫雪峰毕业于美国波士顿大学，是浙江嘉善歌斐颂巧克力小镇集团的总经理。他告诉记者，疫情期
间，原本属于巧克力小镇景区重要消费时间节点的春节和情人节都已错过，而前期为春节活动投入的广
告、IP及游乐设施的引入也等于“打了水漂”。

还有一些海归与莫雪峰处境相同，疫情给不少海归企业的经营带来了挑战。然而，凭着一股子韧
劲，海归创业者们正在通过线下转线上、打造新产品线等方式努力实现公司的转型升级，迎难而上展开
自救。

海归企海归企业转危为机 转型升级
本报记者 孙亚慧

生死时速下生死时速下的的
““插管插管突击队突击队””

战“疫”·有我⑤
刷刷短视频、看看自己关注博主的

今日分享，在移动互联时代，这早已成
为不少人的生活常态。

而今，不少海归也瞄准了拥有可观
流量的平台，分享自己的生活经验、立
足专业所长解答粉丝疑惑，将短视频内
容做得有声有色。

今天，就让我们一起来看看3位海归
自媒体博主的故事。
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亲自上阵“开直播”的莫雪峰 （右） 与妻子在直播间内教授粉丝制作巧克力。

GOODGOODS 咖啡店内，店员们正在制作
送给靖江一线医护人员和工作者的咖啡饮品。
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送给靖江一线医护人员和工作者的咖啡饮品。

为应对疫情给实体店面带来的影响，王慧瑾对业
务线做出调整，更加重视原本只是公司边缘业务的
图书销售。

（图片均由受访者提供）


